

fiesta Robert Ricard en páginas que titula *Fray Juan de Zumárraga, discípulo de Cisneros*.

El ilustre franciscano, que pertenecía a la orden de franciscanos observantes reformados por Cisneros, fue influido por éste, y mostró la misma preocupación por elevar el nivel cultural del clero y estimular el estudio de la Escritura y de los Padres.

Zumárraga introdujo la imprenta en Méjico y contribuyó a la formación de importantes instituciones culturales que influyeron en el desarrollo de Nueva España y en la aparición de una conciencia nacional mejicana.

Su actividad fue desplegada con el deseo de otorgar al clero una preparación adecuada a su sagrado ministerio y de hacer posible en Méjico una vida religiosa realmente digna.

Todo esto autoriza a afirmar que su obra de *instauración* en un mundo nuevo se inspiró en la de *restauración* efectuada por Cisneros. Además, la obra de Zumárraga refleja el espíritu de los medios franciscanos de donde él mismo provenía.

LÍA N. URIARTE REBAUDI.

*Catálogo de la documentación de la Cancillería Regia de Pedro de Portugal (1464-1466)*. Archivo de la Corona de Aragón.

El archivo de la Corona de Aragón publica este Catálogo de los documentos de la Cancillería del condestable don Pedro de Portugal, durante el período en que, como Pedro IV, gobernó Cataluña (enero 1464-1466).

Comprende dos tomos. En el primero se presentan todos los documentos correspondientes al año 1464 desde la notificación hecha por don Pedro a los « Paheres y Prohombres de Lérida » el día de su llegada a Barcelona donde les recuerda que « deben mantenerse briosos y confiados en la defensa contra el adversario pues, si es preciso el propio rey en persona irá a socorrerles hasta el pregón notificando la revocación del guiaje otorgado a los de Villanueva y Geltrú para llevar vituallas ».

El tomo II incluye la documentación correspondiente al año 1465 hasta unio de 1466.

Ambos volúmenes resumen documentos de importancia, cuya lectura será útil sin duda para lograr la perspectiva de esos momentos tan turbulentos y difíciles para Cataluña, tenazmente empeñada en su lucha contra Juan II, y facilitará un mejor enfoque de esa época del pasado catalán. Basta adentrarse en el Catálogo para obtener una visión del poco afortunado rival de Juan II y de su gobierno.

De la edición de los 3323 documentos — 31 en apéndice — ha cuidado J. Ernesto Martínez Ferrando, quien los había ya aprovechado para sus trabajos sobre el tema. El mismo historiador firma el prólogo: breve estudio en

el que se determinan las series a las que pertenecen los documentos — Registros Curiae, Pecuniae, Exercituum, Secretorum, Officialium, Gratiarum, Firmarum et Obligationum, Promiscuum, Cartas Reales, Papeles sueltos y Pergaminos de Juan II — y aquéllas que quedan por catalogar. Menciona, además, los fondos no pertenecientes a la Cancillería que contienen documentación de interés para ese período.

Para mayor mérito de la publicación que nos ocupa, se ha incluido al final del tomo II un índice toponomástico sumamente práctico para facilitar la tarea del lector. Las dificultades de la grafía de la época han sido perfectamente salvadas.

Destaquemos una vez más — ya se ha hecho antes en estos *Cuadernos* — la utilidad de obras de esta índole, destinadas a facilitar a los estudiosos el acceso a las fuentes de la historia.

EUNICE FERNÁNDEZ VIDAL.

RUSSELL, J. C., *Late Ancient and Medieval Population*, 152 p., Transactions of the American Philosophical Society, nueva serie, vol. 48, 3ª parte, Philadelphia, 1958.

El profesor J. C. Russell, de la Universidad de Nuevo México, conocido de antes por un estudio de la población inglesa medieval, amplía en la presente obra su antiguo campo de observación y, mediante la misma, ofrece un extenso panorama de la evolución demográfica de Europa del Bajo Imperio, al Renacimiento.

Desde los días en que Beloch y después Pirenne, impulsaron semejantes investigaciones, se había ido acumulando una rica información que trabajos como el de Russell, vienen a sintetizar. El propósito del autor no es sin embargo simplemente éste. La parte descriptiva de la evolución abarca sólo cuatro capítulos de los doce que componen el libro. Russell lo encabeza con un largo estudio metodológico en el que procura mostrar como los problemas y los modos de operar de la ciencia de la población, son en cierta medida aplicables al pasado. De este modo la demografía retrospectiva, tantas veces relegada a su mera dimensión cuantitativa, extiende su radio de acción hasta temas del tipo de la tasa de nacimiento, la fertilidad, el índice de la relación de los sexos, los matrimonios... (cap. II) la duración de la vida, la tasa de mortalidad (cap. III), las epidemias (cap. IV); los grupos de edades y por vivienda (cap. V) así como la urbanización (cap. VI).

La tenacidad demostrada por Russell para rastrear en las pocas informaciones de la época los menores indicios que, sometidos a adecuada elaboración proyecten luz sobre un tema, un momento o un espacio de la población europea, mueven a admiración. El autor puede así alardear de las frecuentes